

EL VERDADERO MORAZAN

*Carlos Meléndez Ch.**

Francisco Morazán es la gran figura del liberalismo de Centro América durante el período crítico de nuestra transición a la vida independiente y soberana, en particular dentro de la etapa de la República Federal de Centro América. De allí que todo aquél que intente valorar su obra o estudiar su figura, debe ubicarse en este amplio y complejo marco centroamericano, si no quiere cometer un grande equívoco. Toda interpretación que se haga de su figura sobre la base del gobierno de los cinco meses que realizó en Costa Rica, y que culminó con su fusilamiento el día 15 de setiembre de 1842, ha de ser en consecuencia totalmente parcial e incompleta.

Morazán fue un personaje que no llegó a cumplir los cincuenta años, puesto que le faltaron dieciocho días de vida para alcanzarlo, pues había nacido en Tegucigalpa el 3 de octubre de 1792. Esto quiere decir que en setiembre y octubre de 1992 se han de conmemorado los ciento cincuenta años de su fallecimiento y el bicentenario de su natalicio.

Morazán inició en Honduras su carrera política a la sombra del prócer hondureño, su pariente político don Dionisio de Herrera, su verdadero maestro y mentor. Fungió

* Doctor en Historia. Profesor emérito de la U.C.R.

como su secretario, al asumir Herrera hombre culto y democrata auténtico, la Jefatura del Estado de Honduras a partir de setiembre de 1824 y hasta 1827, y a su servicio se inició además en sus actividades como militar.

Al venir la Independencia existían en Centro América fuertes antagonismos internos entre los comerciantes de la capital de Guatemala y los provincianos, los cuales eran víctima de las especulaciones y monopolios comerciales de aquellos. Los capitalinos quisieron manipular directamente la Independencia en su directo beneficio. La verdadera polarización de las ideas que surgen a partir de 1821 y sobre todo en el régimen federal, tienen en mucho esas raíces económicas. Estas diferencias políticas llegarían a hacerse muy marcadas, y es por esto que la mayor parte de Centro América se escindió en dos tendencias antagónicas, las que provocaron el derramamiento de la sangre e infinitas muertes en el istmo durante largos años. El liberalismo de entonces se perfila como el medio para eliminar al grupo capitalino opresor, con lo que nacen esos odios profundos y mortales que marcarían el destino de los hombres de aquella época. Estos odios recaían sobre todo en la llamada familia Aycinena, cuya red de dominación y privilegios era vasta, como lo puso en evidencia el Lic. José Cecilio del Valle en su periódico *El Amigo de la Patria* en 1821.

La voluntad popular de la primera elección presidencial de Centro América se irrespetó al nombrarse a don Manuel José Arce, dado que los conservadores creyeron que éste podría ser más manejable que el electo por los pueblos. Lo que se buscaba entonces era burlar el triunfo del moderado Licenciado del Valle, enemigo acérrimo del grupo aristocrático de la capital, aun cuando él mismo residía en la ciudad de Guatemala. Había notoria ausencia de unidad política y social entre los estados; el sistema político democrático y federal era desconocido por el pueblo dada la tradición absolutista y centralista que había heredado de la colonia; se cometieron fuertes errores y fallas en la elaboración de la carta fundamental; la fuerza de los violentos antagonismos que se produjeron tanto dentro como entre los estados de la naciente República, terminaron con el afán de que en la realidad estuviera vigente una auténtica República Federal. De este modo los Presidentes tuvieron que convertirse más bien en generales en continuas campañas de acción pacificadora. El militarismo lo heredamos de España y mantiene todavía su

vigencia plena en toda Centro América, con la sabida excepción de Costa Rica. Arce, un civil y relevante salvadoreño fue escogido para Presidente, y pasó a gobernar la República desde la ciudad de Guatemala. Se pensó en Guatemala que él sería fácil de manipular, razón por la que comenzó a gobernar con el apoyo pleno de los conservadores; pero Arce era persona de carácter, razón por la que al perder este apoyo tuvo que recurrir más tarde al respaldo de los liberales. Arce actuó al principio con mentalidad de Presidente de Centro América, es cierto, pero después procedió de un modo violento contra algunos jefes de Estado, tanto en Guatemala como en El Salvador y Honduras, hecho que provocó la convulsión en la República. En estas luchas Arce llevó a final de cuentas la peor parte, pues resultó derrotado. Es entonces que adquiere relevancia y prestigio Francisco Morazán, quien luego de vencer a Arce, resultó elegido Presidente de la República. Era éste un conocido liberal hondureño que ya había desempeñado el cargo de Jefe del Estado de Honduras entre 1827 y 1830; posesionó en el nuevo en 1830 y se mantuvo en funciones hasta 1839.

Morazán había entrado militarmente a la capital guatemalteca en 1829, para someter y refrenar la acción de los conservadores; esto no se lo perdonaron nunca muchos guatemaltecos. Lo tuvieron más bien como una doble afrenta, tanto por la humillación en lo militar al vencerles, como por el agravio que significó para la aristocracia el hecho de que un liberal y provinciano fuese quien los mandase, ya que se sentían con el derecho pleno de continuar en el disfrute de sus ya prolongados privilegios que databan de tiempos del régimen colonial.

Es célebre la frase de Morazán que dice:

"Ni el oro del Guayape ni las perlas del Golfo de Nicoya, volverán a adornar la corona del Marqués de Aycinena; ni el pueblo centroamericano verá esta señal oprobiosa de la antigua esclavitud; pero si alguna vez brillase en su frente este símbolo de la aristocracia, será el blanco de los tiros del soldado republicano".

Esto quiere significar que su lucha tuvo un carácter reivindicativo, cargado de fuerte proyección social, pues luchó de frente contra los privilegios heredados de la colonia, y en procura de la eliminación del poder tradicional.

Las guerras entre los estados centroamericanos no fueron iniciadas por Morazán, y más bien él mismo resultó

arrastrado por ese torrente incontrolable tan propio de su tiempo. El sólido pacto colonial entre Iglesia y Estado, era visto por los liberales y en particular por Morazán, como una de esas ataduras que era preciso romper para poder conseguir que los centroamericanos como pueblo tuvieran acceso a un mejor destino en el futuro. ¿Se equivocaba este liberal?. Indudablemente que no, dado que todo proceso de modernización suele chocar siempre con las estructuras vigentes y los intereses subyacentes. Morazán tampoco fue quien inició la polarización que enfrentó a los liberales con los conservadores, pero eso sí, se vio forzado a continuar la lucha iniciada por aquellos; fiel a su modo de pensar, actuó siempre conforme a sus pensamientos e ideales.

Como Presidente de la República Federal, logró restablecer el orden, se interesó por fortalecer la educación pública y por mejorar las finanzas, pero no pudo consolidar la paz. Ello obedeció tanto a la invasión de Arce como por la actitud hostil del Jefe de Estado de El Salvador, con quien terminó enfrentándose. El cólera morbus azotó en 1837 a la mayor parte de Centro América, hecho que constituyó un serio revés en su gobierno, dado que incluso el problema tomó dimensiones políticas. Mientras, las fuerzas separatistas actuaban en la República, factor que obligó a Morazán a involucrarse en nuevas acciones militares. En 1838 Rafael Carrera aparece en Guatemala combatiéndole, y éste, con el apoyo de los conservadores del país, terminaría por derrotarle y hacerle tomar el camino del destierro que le llevó hasta el Perú y Chiriquí en Panamá, de donde pasó a principios de 1842 a Costa Rica.

Su desembarco en Caldera fue para dar inicio en Costa Rica a su proyecto de restauración de la república mayor, dado que ese era el único medio de obrar que vislumbraban él y sus contemporáneos para conseguir su realización. No lo justificamos; explicamos solamente su proceder.

Morazán fue un líder y caudillo político indiscutible. La mejor muestra está en que los cabecillas que le acompañaron en su aventura final son los que se proyectarían, muerto ya Morazán, en toda Centro América. Son los llamados "coquimbos", quienes llegaron a establecer un modo de morazanismo sin Morazán. Su muerte en Costa Rica no fue porque con su desaparición física hubiera triunfado aquí un espíritu antientroamericano; fue más bien porque una hueste de sus soldados y seguidores más bajos, los indios

textiguats y curarenes, crearon en el pueblo de San José un ambiente de hostilidad por sus abusos y excesos, que llevó a una rebelión por entero popular. Morazán subestimó la fuerza del movimiento, y a la postre resultó muerto por ser el jefe de todos ellos, y como modo de evitar el tener que sacrificar masivamente a los verdaderos culpables de los desafueros. Visto desde esta perspectiva, resultan ser sus propios soldados los causantes de su muerte.

Morazán murió convencido de la conveniencia de la unidad de Centro América, y es por ello que su figura trasciende los tiempos. La fuerza de su pensamiento sigue viva en la conciencia de muchos centroamericanos de nuestro tiempo. Somos de los convencidos de la conveniencia de que tengan vigencia las políticas nuevas o distintas de unión en Centro América. Partimos del supuesto de que esta unión ha de hacerse de un modo diferente y sin menoscabo a la soberanía de cada uno de los estados. Esto significa que es preciso fortalecer y consolidar nuestras distintas identidades nacionales, las que a profundidad han quedado marcadas por procesos históricos diferentes. El mensaje de Morazán sigue vivo, en el sentido de que los centroamericanos debemos buscar la unidad, que nos hará no sólo fuertes sino respetables ante el mundo. No se trata de sacrificar nuestra identidad como nación, sino de unirnos como hermanos, para la realización de las tareas propias del futuro, que requieren la agregación en unidades mayores, no estrictamente las políticas, sino además las económicas, sociales y culturales. Debemos asimismo consolidar nuestros afanes y aspiraciones propias de cada estado, las que por supuesto que no son siempre coincidentes en los países que conforman nuestro ámbito. La Comunidad Europea nos señala hoy en parte el camino a seguir; el mundo marcha aceleradamente hacia integraciones en grandes bloques y mercados. Pero es evidente que todavía hoy subsisten los resabios en la sociedad, de lo que ha sido por largo tiempo un elemento vigente muy fuerte, como es el aislacionismo. No lo censuramos sino que más bien no queremos ignorar el hecho, dado que en una democracia es preciso saber respetar las opiniones distintas. Es preciso para ver hacia el futuro, despojarnos de toda clase de prejuicios. Es lo mismo al revés: hoy no encontraríamos a nadie que estuviese dispuesto a adoptar sin modificaciones la Constitución de 1824. De allí que tengamos que actuar plegándonos a las corrientes de

pensamiento vigentes en el mundo de nuestra época, no por conveniencia sino por convicción. Es así como lo ha expresado ya Lawrence E. Harrison en el sólo título de su libro: el subdesarrollo es un estado de la mente.

Cronología de la vida de Morazán

- 1792, 3 octubre. Nace en la villa de Tegucigalpa. Tenía entonces su padre Eusebio Morazán 21 años y su madre Guadalupe Quesada contaba con 27 años.
- 1792, 16 octubre. Es bautizado en la Iglesia parroquial por el presbítero Juan Francisco Márquez; fue su madrina doña Gertrudis Ramírez viuda de Reconco.
- 20 octubre. Nace en Tegucigalpa María Josefa Lastiri (su futura esposa), hija de Juan Miguel Lastiri (español) y doña Margarita Lozano.
- 1795, 12 junio. Sus padres compran la propiedad en Tegucigalpa situada frente al Teatro Variedades, por lo que se duda que allí hubiese nacido.
1804. Estudia el niño gramática latina con fray José Antonio Murga en el convento de San Francisco.
1808. A los 16 años pasa con su padre a Morocelí, en donde se establece, para ejercer el comercio por algún tiempo. María Josefa Lastiri realiza su primer matrimonio con Esteban Travieso.
1818. Figura ante la municipalidad de Tegucigalpa, como testigo perito en el cotejo de pesas y medidas.
1819. Se organiza y abre en Tegucigalpa la primera escuela pública. Aparece como defensor de José León Cabrera, procesado por homicidio en la persona de José Leandro Cabrera; defiende en otra causa a Ramón Flores.
- 1821 enero marzo. En el censo de Tegucigalpa se registró al comerciante Eusebio Morazán, de 50

- años, casado con doña Guadalupe Quesada. Figuran cuatro hijos: Francisco, Marcelina, Cesárea y Benito.
- 28 setiembre Se incorpora a la insurgencia junto con otras personas, al firmar en Tegucigalpa el acta de esa fecha.
- 5 octubre Figura en la firma del acta del ayuntamiento de Tegucigalpa, reunido en la Casa Nacional de Rescates, junto con su señor padre.
- noviembre Es nombrado en su primer cargo militar, capitán de las milicias patrióticas, organizadas voluntariamente para enfrentarse a las tropas del gobernador de la provincia don José Tinoco de Contreras.
- 1823, 16 abril En su condición de síndico del ayuntamiento de Tegucigalpa, hace una representación acerca de la necesidad allí de un maestro para educar a la juventud.
- 24 junio Forma parte de la comisión de la Asamblea Nacional Constituyente de Centro América reunida en Guatemala, para dictaminar sobre los estados que deberían ser miembros y sobre la base del poder electoral de la República.
- 1824, 28 setiembre Es nombrado Secretario General del Gobierno del Estado de Honduras, que preside su tío político don Dionisio de Herrera.
- 1825, 24-26 octubre En su condición de Secretario del Gobierno informa al Federal acerca de un préstamo extranjero a Honduras.
- 30 setiembre Contrae matrimonio con la viuda María Josefa Lastiri. En este hogar nacerá en 1828 una hija llamada Adela.
- 11 diciembre La Asamblea Constituyente de Honduras adopta la carta fundamental del Estado, tocándole al Jefe de Estado y a su Secretario, sancionar y hacer público ese documento.
- 11 diciembre Es nombrado miembro del Consejo Representativo del Estado.

- 1826, 6 abril Es electo Presidente del Consejo Representativo (Poder moderador del Gobierno).
- 10 mayo Nace en Tegucigalpa su hijo natural, José Antonio Ruíz, reconocido por él más tarde, el que en el acta bautismal figura como hijo de Eusebio Ruíz y Rita Zelayandía.
- 1827, 29 abril Junto con su columna de soldados, hace frente a las tropas de José Justo Milla en La Madariaga.
- 10 mayo Las tropas de Milla ocupan por capitulación la plaza de Comayagua, tras 36 días de asedio. El Jefe de Estado don Dionisio Herrera es hecho prisionero.
- 28 junio Es excarcelado bajo fianza y liberado de la prisión. Fugóse hacia El Salvador disfrazado de sacerdote; pasó luego a Nicaragua, en donde el ViceJefe Juan Argüello le brindó el auxilio, el cual junto al salvadoreño, le sirvió para derrotar a Milla el 11 de noviembre.
- 28 setiembre Las tropas salvadoreñas con refuerzos de Honduras, son batidas por la división federal al mando de Justo Milla.
- 4 octubre Nace en Tegucigalpa Francisco Morazán, hijo bastardo que más tarde reconoce. Lo tuvo con doña Francisca Moncada.
- 11 noviembre En las inmediaciones del cerro de La Trinidad, camino de Tegucigalpa a Sabanagrande, son deshechas las tropas federales por una división de leoneses y salvadoreños, al mando del Teniente Coronel Remigio Díaz. Morazán tomó en ella parte activa.
- 12 noviembre Con el júbilo de los habitantes de Tegucigalpa, entra victorioso a esa ciudad.
- 26 noviembre Ocupa sin resistencia alguna, la ciudad de Comayagua. En su condición de Consejero más antiguo es nombrado Jefe del Estado y toma posesión en la misma fecha.
- 18 diciembre Da su aprobación a la ley sobre el cobro de los ramos de propios, alcabalas y aguardiente.

- 1828, 25 junio Llega al pueblo de Lolotique con sus tropas, lugar que está a 24 kilómetros de San Salvador.
- 30 junio Deposita el mando de Jefe de Estado de Honduras en el ViceJefe General Diego Vigil, con el propósito de acudir al auxilio del gobierno salvadoreño, sitiado en su capital por tropas guatemaltecas enviadas por el Presidente Arce.
- 6 julio Batalla entre hondureños y guatemaltecos en el Gualcho, a orillas del río Lempa, departamento de San Miguel. En esta jornada quedó totalmente deshecha la división del coronel Domínguez, hasta entonces victoriosa. En esta acción militar figura Morazán por vez primera con el rango de General. Fue una batalla bastante sangrienta e influyó de un modo decisivo en el éxito de la lucha entre los estados de El Salvador y Guatemala.
- 2 setiembre Al frente de su tropa formada de seiscientos hombres, sale de Tegucigalpa por la ruta de Goascorán, con rumbo a El Salvador.
- 8 octubre Sus tropas derrotan a las federales que iban en retroceso, en San Antonio del Gualcho. De este modo termina la tercera incursión de tropas federales en territorio salvadoreño.
- 9 octubre Se firma en la hacienda de Gualcho la capitulación con el General en Jefe del Ejército Federal, ciudadano Antonio Aycinena.
- 23 octubre Entra a la ciudad de San Salvador, donde junto con sus tropas es recibido con grande entusiasmo.
- 14 noviembre Junto con el Jefe de Estado de El Salvador, proponen un arreglo al gobierno federal, el que no aceptó las condiciones.
- 22 noviembre Proclama dirigida a los ciudadanos del Departamento de Olancho.
- 1829 Hace comprar en Guatemala un cuño de troqueles para moneda. Encargó su

conducción y montaje al coronel Felipe Floripe, quien lo instaló en Tegucigalpa, dado que fue solicitado por dicha municipalidad. Igualmente hace comprar allí una imprenta a Santiago Machado, la que se instaló poco más tarde en Tegucigalpa. Es la primera imprenta que funcionó en Honduras.

febrero

Sale con sus tropas de El Salvador, con rumbo a Guatemala.

5 febrero

A la cabeza de una fuerza de más de 2.000 hombres compuesta de hondureños y salvadoreños, que tomó la denominación de Ejército aliado protector de la Ley, da principio al asedio de la plaza de la ciudad de Guatemala. Tras embestir por el lado de La Garita del Golfo, es rechazado con recio tiroteo.

18 febrero

Las tropas de la guarnición de la ciudad hacen una salida y destrozan una gruesa división del ejército de Morazán en Mixco. Por ello se dio a aquel pueblo el título de Villa de la Victoria.

5 marzo

Mientras realizaba su campaña en Guatemala, la cuarta Legislatura de Honduras le declaró electo Jefe del Estado.

6 marzo

Acude al lugar nombrado San Miguelito, a cuatro kilómetros de la Antigua Guatemala, en auxilio de las tropas que dirige Enrique Terrelonge. Juntos derrotan a las milicias guatemaltecas. Para perpetuar la memoria de este triunfo, se dio a San Miguelito el título de San Miguel Morazán.

10 marzo

El Jefe del Estado de Guatemala le nombra Comandante general de Armas, con grado de Teniente general.

15 marzo

En las inmediaciones de la hacienda Las Charcas derrota a las tropas guatemaltecas del coronel Prado, lo que aceleró la rendición de la ciudad capital de la República.

- 9 abril Se inicia el ataque de las tropas jefeadas por Morazán sobre la ciudad de Guatemala.
- 12 abril Tras más de dos meses de asedio, capitula la ciudad, con lo que termina la revolución que se inició en 1826, para comenzar la nueva época llamada de la Restauración. Ese mismo día asume el poder como dictador, y lo ejerce hasta el día 25 de junio siguiente.
- 30 abril La Asamblea del Estado de Guatemala acuerda condecorarlo con una medalla de oro, cuyo nombre debía aparecer precedido del título de benemérito.
- 25 junio Hace entrega del mando al designado por el Congreso Federal, el senador J. Francisco Barrundia, Al siguiente día sale con su gente con rumbo a San Salvador.
A mediados del año envía al Consejo Representativo del Gobierno de Honduras, un pliego cerrado, para que conociera de su contenido y procediera a dictar algunas medidas de seguridad.
- 9 julio La Asamblea de Guatemala decreta la expulsión del Arzobispo de Guatemala y de los frailes enemigos del gobierno. Morazán ordenó su expulsión entre el 10 y el 11 de julio, remitiéndolos a La Habana, Cuba.
- noviembre Abandona Guatemala y pasa a San Salvador, a donde va en solicitud de hombres y dinero.
A finales de dicho mes hace su regreso a Honduras.
- 4 diciembre Asume la Jefatura del Estado de Honduras, cargo para el cual había sido electo desde el 5 de marzo anterior. Con tal motivo hace público un manifiesto a los hondureños, invitándolos a mantener la paz.
- 24 diciembre Hace entrega del poder, el que pone en manos del senador Juan Angel Arias.

- 1830, enero Sale con sus tropas de Tegucigalpa hacia Juticalpa, por mandato del Gobierno Federal.
- 6 febrero Manifiesto a los habitantes del Departamento de Olancho.
- 19 febrero Derrota de los opotecas, facción en Honduras del coronel Vicente Domínguez, que iba dirigida en contra del gobierno constituido.
- 22 abril Reassume la Jefatura del Estado de Honduras.
- 4 mayo Manifiesto a los habitantes de los pueblos de Honduras.
- 25 mayo El Congreso de Honduras aprueba una ley, por la cual se declaró herederos forzosos a los hijos naturales de los clérigos. A esta ley le tocó a Morazán poner el ejecútese.
- junio Se le elige Presidente de la República Federal de Centro América.
- 28 julio Hace entrega de la Jefatura del Estado de Honduras al Consejero don José Santos del Valle, al resultar electo Morazán, por el voto popular, Presidente de Centro América. Parte hacia Guatemala, vía San Salvador.
- 14 setiembre Llega a la ciudad de Guatemala, para hacerse cargo de nuevo de la Presidencia centroamericana.
- 16 setiembre Asume el poder, en su condición de Presidente de la República Federal de Centro América.
1831. 12 marzo Presenta ante Congreso Federal, al abrir éste sus sesiones ordinarias, su primer mensaje como Presidente de Centro América.
- 23 abril a 23 junio Se separa por dos meses del poder. Deposita el mando en el Vicepresidente don Mariano Prado.
- 20 diciembre Proclama a los habitantes de la República, sobre la facción de Arce y de Domínguez.
- 1832 2 enero Primer manifiesto dado en Jalpatagua y relativo al traslado de las autoridades federales a El Salvador.

- 12 enero Deposita de nuevo la Presidente en el Vice Prado y asume de inmediato la jefatura del Ejército federal.
- 14 enero Desde Chiquimula lanza un manifiesto acerca de los procedimientos dados por el gobierno de El Salvador.
- febrero Proclama a los habitantes del Estado de Nicaragua, sobre la facción de Arce y Domínguez.
- 28 febrero Proclama a los habitantes de la República, sobre las dificultades de establecer el gobierno federal en San Salvador. En este mismo día realiza la toma de la ciudad de San Salvador.
- 14 marzo Las tropas bajo su mando, derrotan la que comandaba Vicente Villaseñor en Jocoro, Departamento de San Miguel. A consecuencia de esta acción, encuentra abierto el camino para marchar hacia San Salvador.
- 22 marzo Marcha de Soyapango hacia San Salvador.
- 28 marzo Ocupa por la fuerza la plaza de la ciudad de San Salvador y obliga al Jefe de Estado don José María Cornejo a renunciar. Remite a Guatemala las autoridades depuestas, para que sean juzgadas allá.
- 3 abril Por decreto, asumió la Jefatura del Estado de El Salvador, siendo como era Presidente Federal. Hizo que de inmediato se reuniera la Asamblea del Estado de El Salvador.
- 5 mayo Queda destruída la última facción de los opotecas. Domínguez fue aprehendido.
- 6 mayo Sale de regreso hacia la ciudad de Guatemala, para reasumir el elevado cargo que ostentaba.
- 2 junio Reasume el mando del Ejecutivo Federal, en la ciudad de Guatemala.
- 27 junio Por enfermedad, deposita el mando en el Senador Presidente Ciudadano Gregorio Salazar.
- 9 julio Hizo publicar en Comayagua un manifiesto en el que expresa las inconsecuen-

	cias de don Joaquín San Martín y de sus colaboradores en El Salvador.
24 julio	Reasume la Presidencia federal.
1833 16 febrero	Se separa del Ejecutivo, para ir a pacificar a San Salvador.
8 marzo	Discurso al abrir sus sesiones el Congreso Federal.
1834 5 febrero.	Se verifica el traslado de las Supremas Autoridades Nacionales a Sonsonate. Las mismas se establecen en junio en San Salvador.
1 marzo	Reasume su cargo en Sonsonate, lugar de asiento en esos momentos, de las autoridades federales.
17 junio	Se separa del mando en San Salvador.
21 junio	El VicePresidente decreta el traslado de las autoridades y Senado de San Salvador hasta Santa Ana.
16 setiembre	Termina su primer período como Presidente de la República Federal.
29 setiembre	El VicePresidente Federal don Gregorio Salazar le confiere el grado de General de División.
18 diciembre	Arribó al puerto de Puntarenas en Costa Rica, en la goleta Teresa. El objeto de esta visita era recibir cierta cantidad de tabaco, comprado por el gobierno federal por la suma de 34 mil pesos.
23 diciembre	Se hace presente en la ciudad de Alajuela, lugar de residencia del Jefe del Estado de Costa Rica, don José Rafael Gallegos.
27 diciembre	De visita en la ciudad de San José, en donde se realizaron en su honor diversos actos.
1835 enero	Remite desde allí algunas notas acerca del cobro que realizaba en Costa Rica.
enero	Hace amistad en Cartago con el peruano don Pedro Bermúdez.
febrero	Envía nota sobre la entrega de 17.450 libras de tabaco.
2 febrero	Es reelecto Presidente de la República Federal.

- 7 febrero Las Cámaras Legislativas erigen el Departamento de San Salvador en Distrito Federal, rango en que se mantuvo hasta el 30 de junio de 1839. (Lo había sido de hecho desde el 29 de mayo de 1834).
- 13 febrero Se decreta una nueva Constitución.
- 4 junio Toma de posesión del cargo de Presidente de la República Federal de Centro América en San Salvador.
- 5 diciembre Proclama a los salvadoreños, sobre una nueva turbación de la paz.
- 1836 De acuerdo con el Senado, dispuso comisionar al ciudadano ExJefe del Estado de Costa Rica don Juan Mora Fernández y al excelentísimo señor don Pedro Bermúdez, con el objeto de conseguir la paz en Costa Rica, ante la rebelión de Manuel Quijano.
Despacha a un oficial de su Ejército, para aconsejar a Manuel Quijano que deponga las armas; caso de no aceptarlo Quijano, envía varias comunicaciones a las autoridades de Nicoya, para que éste fuese aprehendido.
- 21 marzo Presenta ante el Congreso Federal en San Salvador, su Mensaje como Presidente de la Federación.
- 26 mayo Presenta otro Mensaje al citado Congreso.
- 14 julio Firma la ley que reglamenta la venta de tabacos.
- 1837 Nombra una comisión con los ingenieros Bailey y Bates, para que realice un estudio completo sobre el canal por Nicaragua. Su costo y viabilidad no fue presentado sino pasada su muerte.
- 27 febrero Firma el decreto de la ley orgánica de la Hacienda Federal de la República.
- 15 marzo Rinde Mensaje ante el Congreso Federal, en ocasión de la apertura de sesiones del mismo.

15 junio	Una gruesa división de tropas del gobierno de Guatemala, ataca y dispersa en las inmediaciones de Mataquescuintla a los disidentes de Mita. Este ataque dio inicio a un largo ciclo de violencias, que duró dieciocho meses.
1838, 2 febrero	Se separa de la Presidencia para marchar desde San Salvador a la pacificación de Guatemala.
9 marzo	Con mil trescientos salvadoreños, salió de Santa Ana hacia Guatemala.
13 marzo	Dio órdenes a Rafael Carrera para que se incorporara a sus tropas en Cuajiniquilapa, pero éste no las acató.
20 marzo	Abre su primera campaña en contra de los pueblos disidentes en el distrito de Mita. Los ataca en el cerro de Mataquescuintla; pero luego, tras tres meses de combates y todo género de maniobras, se ve obligado a replegarse a la capital de Guatemala, sin haber adelantado nada en dicha pacificación. Esto rebela el creciente éxito de Rafael Carrera.
14 abril	Entre a la ciudad de Guatemala en medio de diversas manifestaciones de júbilo.
24 abril	Proclama a los habitantes del Distrito de Guatemala, llamándolos a la conciliación.
9 mayo	Proclama a los vencedores en Amatitlán.
12 mayo	Proclama a los antigüeños.
28 junio	Proclama a los soldados del Ejército, dada en el cuartel de Guajiniquilapa.
agosto	Tras vencer en los llanos de Jalapa a los ejércitos enemigos, Rafael Carrera amenaza en setiembre siguiente a la capital de Guatemala.
setiembre	Con mil salvadoreños y con la autorización del Congreso Federal, se propuso pacificar el Estado de Guatemala.
octubre	Deposita el mando en manos del Vice-Presidente don Diego Vijil.
1839 1 febrero	Concluye su período como Presidente. ("Desde esta fecha debe considerarse disuelto el pacto federal y fenecida la

- misión legal de los encargados del Poder Ejecutivo de la República". A. Marure).
- febrero Regresa a San Salvador a principios de este mes.
- 24 marzo Pronunciamiento del General Rafael Carrera, verificado en Mataquesuintla, por virtud del cual desconoce todos los actos de la Asamblea convocada por Morazán.
- abril A principios de este mes, sale con su columna desde Cojutepeque, para ir al encuentro de los hondureños y nicaragüenses.
- 5 abril Envía al campo contrario a su edecán José Morales, con el propósito de canjear prisioneros, propuesta que no llegó a concretarse.
- 6 abril Batalla del Espíritu Santo, lugar a orillas del río Lempa. Fue librada entre las fuerzas aliadas de Honduras y Nicaragua bajo las órdenes del general Francisco Ferrera y las del Estado de El Salvador, bajo su mando. Morazán recibe una grave herida en su brazo derecho.
- 13 abril Ocupa Carrera sin mayor resistencia la ciudad de Guatemala, e impone como gobernante al Consejero don Mariano Rivera Paz.
- 17 abril El Jefe de Estado de Guatemala declara disuelto el pacto federal, y por lo mismo, el Estado asume su plena soberanía.
- 8 julio Es de nuevo declarado Jefe de Estado de El Salvador.
- 11 julio Toma posesión de la Jefatura del Estado de El Salvador. Se mantuvo en el mismo hasta el siguiente 5 de abril de 1840.
- 30 julio Proclama a los salvadoreños, dada en San Vicente. Se refiere a los hostigamientos constantes desde Honduras, hechos por el Comandante Francisco Ferrera.
- 28 agosto El brigadier Cabañas a la cabeza de las tropas federales, tras varios enfrentamientos

- armados penetra hasta Tegucigalpa y la ocupa el siguiente día 6 de setiembre.
- 15 setiembre Sale de San Salvador hacia Suchitoto, al frente de treientos hombres.
- 16 setiembre Se levantan algunos barrios de la ciudad de San Salvador en contra de las autoridades federales, exigiéndoles la separación de Morazán de la Jefatura del Estado. Este contramarcha aceleradamente y llega a dicha ciudad el 18 de setiembre a recuperar su cargo.
- 24 setiembre Sale de San Salvador, y llega al anocheecer a San Pedro Perulapán, en donde bate a una fuerza doble de hondureños y nicaragüenses, al mando de Ferrera. Este se encaminaba a San Salvador a destruir el Gobierno Federal. La mujer e hija de Morazán fueron capturadas como rehenes, pero luego rescatadas ilesas, tras la liberación de la ciudad.
- 1840 31 enero Es batida la división federal al mando de Cabañas en la Hacienda Potrero, por las fuerzas combinadas de Honduras y Nicaragua, al mando de Manuel Quijano. Esto puso punto final a la aventura de Trinidad Cabañas en Honduras, y facilitó el regreso de las autoridades a la capital del Estado.
- 17 marzo Con trescientos hombres, emprende Morazán su expedición a Guatemala. Con sus tropas desciende a las 4 p.m. por la cuesta de Pínula, para situarse en la sabana de "La Culebra", entre Guadalupe y los "Arcos de La Aurora" en las inmediaciones de la ciudad de Guatemala.
- 18 marzo Se apodera de la ciudad de Guatemala, luego de derrotar a sus defensores, capitaneados por el Coronel Vicente Cruz. Pero ante el ataque de Rafael Carrera y sus seguidores, Morazán y su gente fue cediendo terreno.
- 19 marzo A las 4 a.m. los morazanistas inician su retirada y llegan a las once de la mañana

- a la Antigua con 1.300 hombres. Esta derrota tuvo una influencia decisiva, pues marca el fin de su hegemonía de diez años. Esto le obligó a tomar el camino del exilio.
- 24 marzo Junto con su diezmada tropa, llega a Ahuachapán a las cuatro de la tarde.
- 27 marzo Junto con sus soldados, llega a San Salvador.
- 8 abril Se embarca en el puerto de La Libertad, a bordo de la goleta Izalco.
- 22 abril Llega en dicha goleta al puerto de Puntarenas en Costa Rica. Carrillo le negará el asilo.
- mayo Llega a la provincia de Chiriquí en Panamá.
- 16 julio Escribe en David su "Manifiesto a los centroamericanos". Morazán permanecería en Chiriquí poco más de un año.
- 1841 agosto A fines de este mes embarca con rumbo al Perú.
- 9 setiembre Morazán arriba a Lima.
- 4 octubre Recibe Morazán un comunicado del gobierno de Nicaragua, a través del cual se le solicita ayuda, por haber ocupado los ingleses el puerto de San Juan del Norte y estar en rebeldía los pueblos de la Mosquitia. Decide entonces retornar a Centro América.
- diciembre Toma en arriendo el bergantín Cruzador, surto en el Callao.
- 1842 enero Zarpa del Callao, para hacer luego escala en Puná y el puerto de Guayaquil.
- febrero A principios de mes ancla en Chiriquí, para pasar a David a visitar su familia.
- 8 febrero El Cruzador echa anclas en Tárcoles, al sur de Puntarenas, para tomar agua y buscar orientación para la navegación.
- 15 febrero Amanece anclado El Cruzador enfrente del Puerto de la Unión, El Salvador.
- abril Arriba a Caldera, cerca de Puntarenas, en donde desembarca sin encontrar resistencia alguna.

- 10 abril Carrillo le escribe carta, proponiéndole una entrevista. Morazán la contestó, pero su respuesta se ha perdido.
- 11 abril Se firma entre Morazán y Vicente Villaseñor, el Pacto del Jocote, lugar próximo a Alajuela. Por virtud del mismo tendrá lugar la rendición de Carrillo, quien saldrá camino al exilio.
- 12 abril Asume en la ciudad de Heredia la Jefatura provisional del Estado de Costa Rica.
- 13 abril Entra victorioso a la ciudad de San José.
- 14 abril Nombra Ministro general de Gobierno al Licenciado José Miguel Saravia. Decreta la formación de una junta para analizar las disposiciones legales de Carrillo.
- 15 abril Es nombrado Villaseñor Jefe del Ejército.
- 19 abril Dicta medidas encaminadas a moralizar las tropas.
- 22 abril Dispone el aumento de las tropas militares.
- 23 abril Decreta diversas medidas para la organización del ejército y agrega al Estado Mayor del Comando en Jefe a otras personas.
- abril A finales de mes visita la ciudad de Cartago.
- 30 abril Dicta severas medidas en contra de los alborotadores.
- 3 mayo Dispone un aumento en las rentas públicas, de cinco mil pesos.
- 18 mayo Deroga como día festivo el día 17 de mayo (de 1839), establecido por Carrillo.
- 23 mayo Se deroga la ley que declara que corresponde a la ciudad capital, el armamento que existe en ella.
- 30 mayo Decreta el estado de guerra en el Estado. Decreta que se tiene como enemigo a todo aquél que posea un fusil. Gratifica a los denunciantes y perdona si se entregan, a los que participaron en el asalto al cuartel de Heredia.

- 11 junio Se quita el estado de guerra.
- 20 junio Se entrevista con el Teniente Guadalupe Lagos, quien le denuncia un complot para derrocarlo.
- 23 junio Aprueba la nulidad del acuerdo de fusilar a Cecilio Carmona, por participar en una acción provocativa para el gobierno.
- 14 julio Se decreta que se nombre un Jefe Provisorio para la Asamblea, a más de un ViceJefe y suplente.
- 15 julio La Asamblea le declara "Libertador de Costa Rica".
Se le nombra Jefe Supremo provisorio del Estado de Costa Rica.
- 20 julio La Asamblea de Costa Rica declara que el Estado de Costa Rica forma parte integrante de la República Federal.
- 27 julio La Asamblea decreta una manifestación de reconocimiento hacia los que participaron en la caída de Carrillo.
- 1 agosto La Asamblea Constituyente acuerda la inmediata publicidad y circulación al decreto de 15 de julio de 1842.
- 8 agosto Se ejecuta el decreto en que se le declara Libertador de Costa Rica.
- 12 agosto La Constituyente acuerda restablecer las Municipalidades clausuradas por Carrillo.
- 27 agosto Se declara nulo todo lo actuado por Carrillo, y se indican las disposiciones que continuarán rigiendo.
Se declara nula la vigencia del decreto que establece la Ley de Bases y Garantías de Carrillo.
Se declara a Guanacaste como parte de Costa Rica.
Se aclara cuáles son las disposiciones del gobierno de Carrillo que permanecen vigentes.
- 28 agosto Le llegan informes acerca del infortunado suceso en que perdió la vida el General Enrique Rivas, ocurrido seis días antes en el Guanacaste.

- 1 setiembre Se hacen reformas al Código General del Estado, promulgado por Carrillo.
- 2 setiembre Se decreta la organización de cuatro batallones de milicias, con sede en las ciudades de Cartago, Alajuela, Heredia y San José.
- 3 setiembre Queda el General Gerardo Barrios, facultado para apresar en Heredia a las familias de los soldados fugitivos, y confiscar sus bienes.
- 5 setiembre Se ordena crear el Colegio de San Luis Gonzaga en Cartago.
La Asamblea acuerda suspender sus sesiones.
- 10 setiembre Hace un recorrido en la ciudad de San José a caballo, con un séquito de oficiales. Una mujer le arroja una piedra.
- 13 setiembre Fue sitiado por cinco mil rebeldes, en el Cuartel Principal de San José, sito frente a la Plaza principal.
- 14 setiembre Bajo un severo aguacero, logra salir en huída hacia Cartago.
El mismo día llega a la casa del Comandante de Cartago don Pedro Mayorga, en busca de ayuda. Este se esconde y Morazán es luego apresado. Permanece prisionero en casa de Mayorga.
- 15 setiembre Es visitado por el presbítero Gabriel del Campo, con quien se confesó.
Es conducido en la mañana hacia San José, ciudad a la que entra a la una de la tarde.
Morazán dicta a su hijo Francisco, su testamento.
Es fusilado en horas de la tarde en el costado suroeste de la Plaza principal (hoy Parque Central) de San José.

Finis